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МОСКОВСКИЙ Май 2023 года. Ученики из Новой Москвы перед экзаменом по литературе, кажется, совсем не волновались. 
А все потому, что новая система подготовки к ЕГЭ в школах помогла ребятам стать более уверенными в своих силах.

Сдали экзамены на все сто
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ПОГОДА НА ВЫХОДНЫЕ

Воскресенье, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+24 +15 749
Ветер, м/с
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Пятница, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+22 +15 744
Ветер, м/с
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Суббота, ..

День, оC Ночь, оC Давление, 
мм рт. ст.

+20 +15 747
Ветер, м/с
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Столичные дворы 
благоустроят
Почти 40 процентов плана 
благоустройства московских 
дворов на 2023 год уже вы-
полнено. Об этом сообщил 
мэр Москвы Сергей Собянин 
в своем телеграм-канале.
— Выполнили почти 
40 процентов работ этого 
года по благоустройству 
дворов, — написал он. — 
В программу вошло больше 
1,6 тысячи придомовых 
территорий. Все проекты ин-
дивидуальны и разработаны 
с учетом пожеланий горо-
жан. Чаще всего просили 
установить дополнительное 
освещение, новые скамейки, 
детские и спортивные пло-
щадки. Используем квар-
тальный принцип — когда 
территория целого квартала 
оформляется в едином стиле.
Также продолжается реа-
лизация проектов в районе 
Раменки. Помимо этого, идет 
благоустройство квартала 
в районе Хамовники. 
— Расширяем пути к оста-
новкам общественного 
транспорта, восстанавлива-
ем исторический облик скве-
ра у дома 50 на Фрунзенской 
набережной, — добавил мэр.

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

Главное

ЦИФРА

миллиона пассажиров 
перевезли электробусы 
в Новой Москве за один год. 
Благодаря открытию парка 
«Красная Пахра» наземный 
электротранспорт впервые 
вышел на маршруты в Троиц-
ке и ближайших поселениях. 
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Новый формат подготовки 
к единому госэкзамену (ЕГЭ), 
который ввели более чем 
в 400 столичных школах, 
доказал свою эффективность. 
Доля выпускников, получив-
ших двойки, заметно сокра-
тилась, а число выпускников, 
набравших 100 баллов, стало 
заметно больше. 

— В чем, на мой взгляд, состоит систем-
ная проблема школьного образования? 
Мы учим детей в соответствии со стан-
дартами. Потом они приходят на выпуск-
ной экзамен. Но их никто не учил, как 
правильно выдержать это испытание. 
В этом году мы предложили решение 
проблемы и, судя по всему, получили не-
плохой результат, — написал Сергей Со-
бянин в своем личном блоге.
Цифры говорят сами за себя. Стобалль-
ников по физике, биологии, русскому 
языку и литературе стало в семь, пять 
и три раза соответственно больше. А чис-
ло двоечников снизилось. Причем по ли-
тературе и русскому языку — более чем 
в четыре раза, а по биологии — в 2,5!
Во многом этому помог пилотный про-
ект, который запустили в столичных 
школах, — это уникальный формат обу-

чения в старших классах с акцентом на 
подготовку к ЕГЭ.
— И сейчас, после завершения основно-
го периода ЕГЭ, мы видим, что новый 
подход помог детям лучше сдать экзаме-
ны, — рассказала заместитель руководи-
теля Департамента образования и науки 
Москвы Олеся Лукашук.
Учиться с акцентом на подготовку к эк-
заменам одиннадцатиклассники стали 
в 2022 году. Такой проект разработали 
по запросам учеников и родителей. Для 
школьников специально сделали две вол-
ны пробных ЕГЭ. Они абсолютно не вли-
яли на текущие отметки, зато помогали 
детям оценить свои знания.
— Самым главным фокусом 
этого проекта была забота 
о тех детях, чьи родители, 
к сожалению, не могут на-
нимать репетиторов, что-
бы готовить детей к вузам. 
В итоге заметно изменились 
результаты в самых нижних 
группах по уровню подготов-
ки, и число неуспевающих детей заметно 
снизилось, — сообщил председатель Об-
щественной палаты Москвы Константин 
Ремчуков.
Также все предметы, которые дети долж-
ны были изучать на базовом уровне, за-
вершились для ребят 1 февраля (кроме 
математики, истории, обществознания, 
русского языка и физической культуры). 
А остальное учебное время было посвя-
щено практикумам по подготовке к ЕГЭ. 
Они заняли 40 процентов учебного вре-

мени. На них дети со схожим уровнем 
подготовки проходили сложные темы 
и выполняли задания экзаменов без оце-
нок и контрольных.
Кроме того, лучшие педагоги столицы, 
выпускники и психологи записали бо-
лее 500 видеороликов, где разбирали за-
дания по каждому предмету и делились 
своим опытом. В «Московской электрон-
ной школе» добавили сервис «Экзаме-
ны» с материалами для самостоятельной 
подготовки и научили систему давать 
персональные рекомендации вузов и фа-
культетов для поступления на основе вы-
бранных предметов и набранных баллов 
на ЕГЭ. Нельзя не отметить еще одну уни-

кальную особенность проекта: психоло-
гическую. Ключевой частью подготовки 
стал цикл открытых лекций известных 
специалистов в области психологии 
и работы со стрессом. Участниками та-
ких выступлений стали более 4000 чело-
век, онлайн-трансляции набрали более 
500 тысяч просмотров. Каждый ребенок 
мог задать вопрос и получить ответ спе-
циалиста. Родители и ученики из ТиНАО 
высоко оценили такой подход.
— Новый формат подготовки к ЕГЭ дей-
ствительно помог моей дочери сдать 
экзамены на высокие баллы. В школе 
она смогла сконцентрироваться на пред-
метах, которые необходимы ей для по-
ступления в вуз. Дочка не переживала 
за оценки и посвящала свободное время 
подготовке к ЕГЭ. К экзаменам по лите-
ратуре, русскому и английскому языкам 
Алина готовилась на практикумах. В ито-
ге моя дочь сдала экзамен по литературе 
на 100 баллов, по русскому языку — на 
97, а по английскому языку — на 85, — 
рассказала Екатерина Мишина, мама 
выпускницы школы № 338 имени Героя 
Советского Союза А. Ф. Авдеева.

ЧИСЛО ДВОЕЧНИКОВ 
ЕДИНОГО ГОСЭКЗАМЕНА 
ЗАМЕТНО СОКРАТИЛОСЬ

Июнь 2023 года. Семья Елены Мишиной осталась довольна результатами экзаменов, которые сдавала ее дочь Алина. Выпускница показала 
очень хорошие результаты благодаря новой системе подготовки к ЕГЭ в школе

СЕРГЕЙ СОБЯНИН
Мэр Москвы

Программа рено-
вации идет пол-

ным ходом во всех 
округах столицы. 
Новоселами уже 
стали или нахо-
дятся в процессе 

оформления необ-
ходимых докумен-
тов 127,5 тысячи 
горожан. Частич-
но или полностью 
сейчас расселены 

795 домов старого 
жилого фонда. С на-
чала этого года еще 
20,5 тысячи человек 
начали переезжать 
в новые квартиры. 
Из них в июне при-

ступили к переселе-
нию около 12 тысяч 
жителей 99 домов. ОБРАЗОВАНИЕ

НОВОСТИ: ВРЕМЯ 
МОСКОВСКОЕ

Реконструкция: 
В Перове закончили 
реконструкцию знакового 
для столицы объекта — 
стадиона «Авангард». 
Теперь здесь масштабный 
спорткомплекс. Благо-
устройство: За 11 лет 
благоустроено больше 
500 улиц, переулков и 
площадей Москвы. Благо-
даря городскому проекту 
«Чистое небо» удалось 
освободить многие улицы 
от нависающих прово-
дов, убрав их под землю. 
Конкурс: Ученики 
московских школ искусств 
победили на общерос-
сийском конкурсе «Моло-
дые дарования России», 
заняв 22 призовых места. 
Культура: Москва 
в числе мировых лиде-
ров по темпам и качеству 
реставрации памятников. 
В этом году заработал 
керамический фонтан 
у отреставрированного 
павильона № 30 на ВДНХ. 

ЦИФРА

процента родителей — участников 
опроса, чьи дети готовились к ЕГЭ 
только в школе на практикумах, особен-
но высоко оценили проект и считают, 
что его нужно продолжить.
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Реставрация Московского 
дворца пионеров закончится 
уже в сентябре этого года. Ход 
работ осмотрел мэр столицы 
Сергей Собянин и пообщался 
с учениками, которые посеща-
ют творческие студии. Среди 
них была жительница Новой 
Москвы Дарья Сергиенко. 

Первая реставрация за 60-летнюю исто-
рию архитектурного комплекса в самом 
разгаре. Как рассказал глава города, кро-
ме главного здания Дворца пионеров, 
работы затронут и территорию, распо-
ложенную рядом, включая парк имени 
40-летия ВЛКСМ.
В обновленном дворце появятся лабо-
ратории и мастерские с высокотехно-
логичным оборудованием. Откроются 
новые направления дополнительного об-
разования, такие как криптография и ис-
кусственный интеллект, микробиология 
и генетика, конструирование космиче-
ских аппаратов и беспилотных систем. 
Будут созданы условия для инклюзивно-

го образования, включая лифты, панду-
сы и тактильные указатели. 
— По сути, это будет второе рождение 
Дворца пионеров, на сегодняшний день 
работы завершены на 75%. Дети XXI века 
будут ходить в него с таким же интере-
сом, как в свое время их бабушки, де-
душки и родители, — прокомментировал 
Сергей Собянин. 
Само здание имеет многолетнюю исто-
рию. Для строительства Дворца пионе-
ров были задействованы 50 тысяч чело-
век. И 1 июня 1962 года он открыл свои 
двери для юных москвичей. По тем вре-
менам Московский дворец пионеров был 
уникальным комплексом. Ему даже дали 
статус объекта культурного наследия, 
а территорию вокруг признали памят-
ником регионального значения. В 1967 
году архитектурный ансамбль удостоили 
Государственной премии РСФСР. 

Примечателен Московский дворец пио-
неров еще и тем, что отсюда выпустились 
тысячи уникальных профессионалов. 
А имена знаменитых выпускников без 
преувеличения знает вся страна. Это ак-
тер и режиссер Ролан Быков, актрисы те-
атра и кино Наталья Гундарева, Людми-
ла Касаткина, Ольга Кабо, актер театра 
и кино, кинорежиссер Сергей Никонен-
ко, кинорежиссер Станислав Ростоцкий, 
балерина Наталия Бессмертнова, артист 
балета и хореограф Владимир Васильев, 
оперная певица Тамара Синявская, дра-
матург Людмила Петрушевская, министр 
культуры Москвы Александр Кибовский 
и многие другие.
Вполне возможно, что скоро этот список 
пополнят ребята, которые сегодня учатся 
во дворце. На встрече с мэром Москвы 
была жительница ТиНАО, ученица шко-
лы № 1391 Дарья Сергиенко. 
 — Я два года занимаюсь в киношколе 
Московского дворца пионеров по про-
граммам «Кинопродюсирование» и «Ки-
новедение». Думаю, что дополнительное 
образование развивает такие качества, 
как стрессоустойчивость, работоспособ-
ность и умение работать в команде. Так-
же обучение в киношколе мотивирует 
меня глубже изучать школьные предме-
ты, например, историю и литературу, — 
рассказала девушка. 
Сейчас она изучает фестивальное про-
движение фильмов, а через несколько 
лет планирует поступить во ВГИК, чтобы 
учиться на режиссера или продюсера. 
А пока девушка продолжает обучение во 
Дворце пионеров и после реставрации 
хочет, чтобы там появилось множество 
красивых и интересных локаций, про-
сторные кабинеты и высокотехнологич-
ное оборудование.

ЦИФРА

лет назад на Ленинских горах был 
установлен закладной камень будущего 
Московского дворца пионеров, на ко-
тором высекли надпись: «Городской 
Дворец пионеров заложен комсомоль-
цами и молодежью г. Москвы в честь 
40-летия ВЛКСМ». Для строительства 
дворца были привлечены люди со всей 
страны. 

65

Проехать через всю столицу с комфортом
Мэр Москвы Сергей Собянин рас-
сказал о развитии ТиНАО на примере 
открытия Московского центрального 
диаметра — 4 и расширении Много-
профильного клинического центра 
в Коммунарке. 

Глава города выразил надежду, что уже 
этой осенью МЦД-4 будет открыт. Собя-
нин подчеркнул, что этот диаметр был 
одним из самых непростых в строитель-
стве. Так, специалисты работают над от-
крытием новой наземной линии с 2015 
года, в сумме это больше семи лет. Спе-

циально под запуск диаметра проложили 
новые магистральные пути.
— Но самое сложное — это включить 
МЦД-4 в транспортную систему. Он про-
ходит через центр города и охватывает, 
помимо Павелецкого, все вокзалы Мо-
сквы, — объясняет Сергей Собянин. — 
Нужно было соединить разрозненные 
железные дороги, построить эстакады, 
мосты, новые путепроводы, транспорт-
ные узлы. На площади трех вокзалов 
была гигантская стройка несколько лет. 
Это как раз подготавливали МЦД. Но все 
работы уже в основном завершены. 

Москвичи с запуском МЦД-4 получат 
возможность с комфортом проехать че-
рез весь город. При этом предусмотрено 
множество переходов в подземное метро.
Также Сергей Собянин пообещал вне-
дрение новых транспортных тарифов. 
Москвичи и гости города будут платить 
меньше.
— Железнодорожные тарифы уменьшат-
ся, и можно будет бесплатно пересажи-
ваться на линии метро, — объяснил мэр 
Москвы.

Таисия Иванова 
newokruga@vm.ru

18 сентября 2022 года. Москва.  Денис 
Ерошин пользуется МЦД каждый день

Подготовили Валентин Звегинцев, 
Евгения Степаненко newokruga@vm.ru

СТРОИТЕЛЬСТВО

Дворец талантов
Мэр столицы Сергей Собянин вместе с воспитанниками Московского дворца пионеров. Скоро в здании закончатся все работы по реконструк-
ции и воспитанники смогут приступить к занятиям 
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На встрече в жителями 
ТиНАО мэр Москвы Сергей 
Собянин рассказал о боль-
нице в Коммунарке, которая 
не уступает лучшим медицин-
ским центрам мира. 

— Мы решили создать в Новой Москве 
свой медицинский город, — сказал Сер-
гей Собянин. — Не больницу, а медицин-
ский центр мирового уровня. 
Для этого специалисты изучили опыт ве-
дущих стран мира: Германии, Швеции, 
США, Южной Кореи.
— И запроектировали уже не советскую 
больницу, а больницу завтрашнего дня 
с хорошей логистикой, современными 
технологиями, удобную для пациентов 
и врачей, — рассказал глава города. 

Борцы с вирусом
К началу 2020 года здание было уже 
почти готово. Но открыть медицинский 
центр широко помешала пандемия. 
«Коммунарка» была вынуждена начать 
работу сразу же и оказалась первой боль-
ницей, принимающих пациентов с по-
дозрением на новую коронавирусную 
инфекцию. А вскоре и вовсе стала одним 
из мировых флагманом в борьбе с мало-
известным вирусом. 
Самоотверженностью врачей, работаю-
щих здесь, восхищались. Эти люди, не-
смотря ни на что, работали днями и но-
чами, чтобы оказывать помощь сотням 
больных. 
Специалисты «Коммунарки» вместе 
с другими московскими коллегами даже 
выезжали в другие регионы страны, 
чтобы делиться своим опытом борьбы 

с коронавирусом. Здесь же от новой ин-
фекции лечились известные люди: Лев 
Лещенко, Игорь Николаев, Лариса Гузе-
ева, Надежда Бабкина и многие другие. 
Все они во время лечения выходили на 
связь с поклонниками и рассказыва-
ли о своем успешном выздоровлении. 
А Игорь Николаев даже выкладывал 
в своих социальных сетях видео из боль-
ничной палаты и читал стихотворения. 
Все, без преувеличения, выражали при-
знательность специалистам, которые 
возвращали их к жизни. 
— Благодаря своевременной помощи, 
грамотному лечению и высокому про-
фессионализму наших врачей мне уда-
лось полностью восстановиться после 
тяжелого заболевания. Также я хочу по-
благодарить весь средний и младший 
медицинский персонал за отзывчивость, 

Больница 
завтрашнего дня

Сосенское. Больница в Коммунарке — это целый медицинский город. Здесь работают луч-
шие врачи столицы (1). Здесь прошли лечение от коронавируса многие звезды, в том числе 
Лев Лещенко (2). А недавно домой выписался Роман Костомаров (3)

МЕДИЦИНА ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Открытие перинатального центра 
«Коммунарка» стало важным ша-
гом в развитии ТиНАО. Это первый 
акушерский стационар в округе 
и один из самых современных, 
оснащенных и технологичных 
медицинских объектов в целом 
по Москве. Возможности, которы-
ми располагает центр, позволили 
значительно повысить качество 
и, главное, доступность меди-
цинской помощи для жительниц 
Южного и Северного Бутова, Но-
вой Москвы. Перинатальный центр 
специализируется на ведении 
сложных родов, помощи беремен-
ным с различными акушерскими 
патологиями, выхаживании пре-
ждевременно родившихся детей. 
В общей сложности за год работы 
перинатального центра «Ком-
мунарка» здесь родились более 
8 тысяч детей.

ДЕНИС ПРОЦЕНКО
Директор ММКЦ 
«Коммунарка»

ют сдать в эксплуатацию в конце 2023 — 
начале 2024 года. И это будет один из 
главных центров столицы по борьбе с се-
рьезным заболеванием. 

За лечением наблюдала 
вся страна
На сегодняшний день в «Коммунарке» 
работают лучшие специалисты из раз-
личных московских больниц, которые, 
можно сказать, творят чудеса. 
Совсем недавно из медицинского центра 
выписался фигурист Роман Костомаров. 
Олимпийский чемпион провел здесь 
почти двести дней и пережил несколько 
ампутаций. За его лечением, без преуве-
личения, наблюдала вся страна. А врачи 
«Коммунарки» делали все возможное, 
чтобы Роман мог жить. 
— Позади 175 дней. Впереди вся жизнь. 
Благодаря этим людям я жив. К сожале-
нию, многое я потерял в этой совмест-
ной борьбе со смертью. Но по-другому 
было никак, — написал Костомаров по-
сле выписки из больницы. 
А началась его история еще в начале ян-
варя этого года. После одного из высту-
плений Роман оказался в реанимации 
с подозрением на пневмонию. Заболева-
ние оказалось настолько жестоким, что 
на протяжении нескольких месяцев вра-
чи каждый день боролись за его жизнь. 
Осложнение, искусственная кома... 
Из-за длительного лечения у фигуриста 
началось отмирание конечностей, обра-
зовалась гангрена, которая распростра-
нилась на ноги и пальцы рук. 
Казалось, шансов на лечение олимпий-
ского чемпиона было совсем немного. 
Но благодаря врачам медицинского цен-
тра Роману удалось победить болезнь. 
Фигурист перенес несколько ампутаций, 
но, несмотря на это, уже активно за-
нимается в спортзале и приводит себя 
в спортивную форму. 

Евгения Степаненко
newokruga@vm.ru

Интересны они тем, что все внутри них 
сделано ничуть не хуже, чем в основном 
здании. 

Работы заканчиваются
Что касается других корпусов медицин-
ского центра, то построены и открыты 
уже практически все. Осталось только 
отделение лучевой терапии, где будут 
проходить лечение люди с онкологией. 
Как рассказал мэр Москвы, его планиру-

внимание и теплоту, — рассказывала На-
дежда Бабкина. 
Также народная артистка отметила вы-
сокий уровень столичного здравоохра-
нения. 
Вскоре больных коронавирусом оказа-
лось так много, что специалистам при-
шлось строить госпиталь. 
— Рядом с капитальным зданием (в пан-
демию. — «НО») вырос еще целый город 
временных сооружений. Временных, но 
не простых, — продолжил мэр города.

КОММУНАРКА 
ОДНОЙ ИЗ ПЕРВЫХ 
СТАЛА ПРИНИМАТЬ 
ПАЦИЕНТОВ
С ПОДОЗРЕНИЕМ 
НА КОВИД

1
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В столице продолжает рабо-
тать Единый пункт отбора 
на контрактную службу. Корре-
спонденты «НО» побеседовали 
с теми, кто решил отправиться 
на передовую. 

Григорий, прибывший на единый пункт 
отбора, расположенный на улице Яблоч-
кова, решился на службу легко. Как рас-
сказал молодой человек, он уже бывал 
в Донецке в качестве волонтера и с того 
момента думал о том, чтобы отправиться 
туда в качестве защитника Родины.
— Здесь, в столице, достаточно легко 
разглагольствовать о том, как правильно 
поступать, — сказал он. — Но достаточ-
но один раз побывать там, на Донбассе, 
посмотреть людям в глаза, поговорить 
с ними, услышать, как они верят и ждут 
наступления мирных дней... Это опыт, 
который не может не изменить человека. 
Я хочу внести и свою лепту, потому что 
не могу оставаться в стороне. 
После окончания СВО Григорий не наме-
рен возвращаться в Москву: он намерен 
работать по профессии в одном из насе-
ленных пунктов Донбасса.

— Может, удивлю вас, но я по профес-
сии учитель, — улыбается он. — Думаю, 
мое образование там пригодится. Ведь 
в конечном итоге мы боремся ради де-
тей — будущего, преемников, которые 
продолжат наши начинания. Они учатся 
на нашем примере. Важно быть лучшей 
версией себя, чтобы у подрастающего 
поколения не было вопросов из разряда 
«что такое хорошо, а что такое плохо». 
Кандидат на военную службу по контрак-
ту Евгений уже прошел осмотры, собесе-
дования и тестирования. Он, как и мно-
гие другие посетители пункта, изъявил 
желание служить именно в зоне проведе-
ния специальной военной операции.
— Мотивация у меня простая, — объяс-
нил он. — Люди сейчас нужны именно 
там, так что мне кажется самым логич-
ным просить отправить меня на Донбасс. 
Я пожарный по профессии, 
привык работать в самых 
экстремальных условиях. 
Хочу помочь нашим соотече-
ственникам в защите Родины. 
В конце концов, я восприни-
маю это как работу. Требова-
тельную, тяжелую, опасную 
профессию, в которой может 
произойти все что угодно... Помню, как 
я сказал своей матери о том, что собира-
юсь устроиться работать на пожарную 
станцию: кто будет этим заниматься, 
если не я? Что будет, если каждый решит, 
что не хочет рисковать, что кто-то другой 

Город гарантирует помощь и защиту близким 

ВЫПЛАТЫ В ЗОНЕ СВО:
●  Денежное довольствие — 4050 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
●  Дополнительные выплаты за участие в СВО — 

120240 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
●  Выплата по указу мэра Москвы — 

50 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
 Итого: 210340 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ за полный кален-
дарный месяц нахождения в зоне СВО

ВЫПЛАТЫ ДО ОТПРАВКИ В ЗОНУ СВО: 
Ежемесячная выплата:
●  Денежное довольствие — 4050 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
●  Выплата по указу мэра Москвы — 50 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
 Итого: за полный календарный месяц
90100 ТЫСЯЧ РУБ ЛЕЙ
Единовременная выплата:
При заключении контракта минимум на год — 
195 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ

Иностранцам 
●  Можно получить граж-
данство Российской 
Федерации 

●  150 000 РУБЛЕЙ — 
единовременная выплата

●  ДО 15 000 РУБЛЕЙ — 
компенсация билетов 
на переезд семьи в Москву

●  Семь дней проживания 
семьи в гос тинице ММЦ 
в Москве 

Время работы 
Пункт отбора на военную службу 
по контракту по адресу: Москва, 
ул. Яблочкова, 5, стр. 1. 

ГРАФИК РАБОТЫ ПУНКТА
●  Будни — с 9:00 до 20:00
●  Суббота — с 9:00 до 18:00
●  Воскресенье — с 9:00 до 16:00 

Возраст 
Служить по контракту можно в возрасте от 18 лет. Кандидат должен быть годным к военной службе 
по состоянию здоровья.
Граждане, не пребывающие в запасе и получившие высшее или среднее профессиональное образо-
вание, могут заменить год военной службы по призыву на два года военной службы по контракту.

Довольствие для военнослужащих

ДЕТИ И ШКОЛА:
●  Зачисление в любой сад (с 1,5 года), 
школу вне очереди и без регистра-
ции по месту жительства

●  Двухразовое питание, продленка, 
кружки

●  Ежемесячные выплаты — 
18 770 рублей на каждого ребенка 
(прожиточный минимум)

ПОЖИЛЫЕ РОДСТВЕННИКИ 65+ 
УЧАСТНИКОВ ВОЕННОЙ 
СПЕЦОПЕРАЦИИ
●  Помощь соцработника на дому 
три раза в неделю

●  Проживание в геронтологическом 
центре по показаниям здоровья

Льготы родным 

Льготы военному 
●  Всем военнослужащим положено 
бесплатное медицинское обследова-
ние, лечение и обеспечение лекар-
ствами, также бесплатное питание 
и обмундирование

●  Через 20 лет службы — выход 
на пенсию 

●  При увольнении — ОТ 35 ДО 290 ТЫ
СЯЧ РУБ ЛЕЙ, в зависимости от срока 
службы

В проекте CONTRACT.MOS.RU собрана информация об ус-
ловиях службы, о федеральных и московских выплатах 
и льготах военнослужащим, их семьям и родственникам.

ТЕЛЕФОН ГОРЯЧЕЙ ЛИНИИ 117
МОГУТ ОБРАТИТЬСЯ ВСЕ, КТО ИНТЕРЕСУЕТСЯ 
ВОЗМОЖНОСТЯМИ КОНТРАКТНОЙ СЛУЖБЫ, 
ВЫПЛАТАМИ, ЛЬГОТАМИ И МЕРАМИ СОЦПОД
ДЕРЖКИ ВОЕННОСЛУЖАЩИХ И ИХ СЕМЕЙ.

Защищать 
Родину готовы

СВОИХ НЕ БРОСАЕМ

Июнь 2023 года. Москва. Григорий К. у пункта отбора на службу по контракту. Ежедневно 
сюда приходят десятки мужчин, которые хотят отправиться в зону проведения СВО

займет его место, что без него там точно 
обойдутся? Кто тогда будет спасать лю-
дей из огня? Вот и сейчас стоит точно та-
кой же вопрос: кто станет защитником, 
если не лично ты? Можно сколько угодно 
говорить, что у нас есть армия, что там 

профессионалы, но мне от этих оправда-
ний легче по ночам не спалось. Поэтому 
я здесь, готов сделать все, чтобы прибли-
зить конец этого конфликта.
По словам Евгения, работа пункта орга-
низована в лучшем виде: в общей слож-

ности он провел здесь чуть больше трех 
часов.
— Волонтеры быстро подсказывают, куда 
двигаться дальше, готовы помочь с до-
кументами и бланками, — сказал он. — 
Чувствуется, что фокусом стало удобство 
будущих контрактников, сделано бук-
вально все, чтобы упростить процедуру 
отбора. Очереди двигаются быстро, ку-
ковать в коридоре по полчаса не прихо-
дится, что однозначно положительный 
момент. Ну и, конечно, люди здесь со-
брались не абы какие. Общаемся же все, 
пока ждем. Так вот, за большой зарпла-
той никто служить не идет. Все понима-
ют, зачем и почему приняли решение, 
а это важно — не сорвиголов набирают, 
а взрослых мужиков, готовых к труду, ко-
торый многие называют призванием.

Глеб Бугров 
newokruga@vm.ru

@MSKCONTRACT_BOT
В ТЕЛЕГРАМЕ ОТВЕТИТ
НА ВОПРОСЫ О СЛУЖБЕ
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Голосуем 
с удобством

Еще четыре 
кандидата

Мосгоризбирком зарегистрировал 
Сергея Собянина кандидатом на долж-
ность мэра Москвы.

— Предлагаю принять решение — заре-
гистрировать кандидатом на должность 
мэра Москвы Сергея Семеновича Собя-
нина, выдать зарегистрированному кан-
дидату удостоверение установленного 
образца, опубликовать настоящее реше-
ние в наших официальных изданиях, — 

сообщил в ходе заседания заместитель 
председателя Московской городской из-
бирательной комиссии Дмитрий Реут.  
Также в столице открылся штаб обще-
ственной поддержки кандидата в мэры 
Москвы Сергея Собянина.
— Мы знаем, сколько проблем, которые 
действительно волновали людей и в бук-
вальном смысле мешали жить, было ре-
шено за эти годы, — отметил на открытии 
штаба секретарь Московского отделения 

«Единой России» Петр Толстой. — Все те 
проблемы, которые волновали наших из-
бирателей, они постепенно, шаг за ша-
гом, системно решаются. 
Владимир Машков, художественный 
руководитель «Театра Олега Табакова» 
и доверенное лицо Сергея Собянина, 
в своем выступлении отметил, что кан-
дидатуру действующего мэра поддержи-
вают представители всех ключевых сфер 
жизни Москвы — культуры, науки, пред-
принимательства, образования и меди-
цины, спорта и многих других.
Пространство на Покровке объединит 
не только профессионалов, лидеров мне-
ний, но и всех жителей, которые готовы 
делиться идеями по развитию столицы. 

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

Московская городская 
избирательная комиссия 
зарегистрировала еще 
четырех претендентов 
в качестве кандидатов 
на должность мэра Москвы 
на предстоящих в столице 
сентябрьских выборах.

Соответствующее решение 
было принято в ходе заседа-
ния комиссии.
В ходе заседания были заре-
гистрированы вице-спикеры 
Госдумы Борис Чернышов 
(ЛДПР) и Владислав Даванков 
(«Новые люди»), председатель 
комиссии Мосгордумы по нау-
ке и промышленности Леонид 
Зюганов (КПРФ) и первый 
заместитель председателя 
комитета Госдумы по контро-
лю Дмитрий Гусев («Справед-
ливая Россия — За правду»). 
Кандидатам выданы соот-
ветствующие удостоверения 
установленного образца.
Выборы мэра Москвы пройдут 
с 8 по 10 сентября этого года. 
Голосовать смогут все совер-
шеннолетние москвичи.

Виталий Мезенцев 
newokruga@vm.ru

Эксперты и политологи счи-
тают, что дистанционное 
электронное голосование (ДЭГ) 
на выборах мэра Москвы даст 
возможность проголосовать 
тем жителям, которым неудоб-
но идти на участки для голосо-
вания.

Политтехнолог Алена Август считает, что 
дистанционное голосование позволит лю-
дям проголосовать с комфортом.
— Тут цель не повысить явку, — отметила 
она. — Цель — дать людям возможность 
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Путь до метро 
станет ближе
В поселении Сосенское 
по просьбам местных жите-
лей откроют новый авто-
бусный маршрут, который 
поможет быстрее добирать-
ся до метро.

С 8 июля автобусы № 109 
начнут ходить от жилого ком-
плекса «Испанские кварталы» 
до станции метро «Филатов 
Луг» Сокольнической линии.
Ожидается, что маршрутом 
будут пользоваться 4,5 тысячи 
пассажиров в рабочий день, 
рассказал заместитель мэра 
Москвы по вопросам транс-
порта Максим Ликсутов.

комфортно проголосовать. А то, насколь-
ко явка будет высока, зависит от кандида-
тов — сейчас основные все уже заявились, 
прошли конференции парламентских 
партий. 
Она подчеркнула, что электронное голо-
сование — полезная современная техно-

логия. Кроме того, эксперт подчеркнула, 
что в целом модернизация системы голо-
сования вписывается в логику развития 
Москвы.
Политолог Павел Рыжевский считает, 
что дистанционное электронное голосо-
вание — технология будущего, которая 

прошла несколько электоральных про-
цессов. По мнению эксперта, дистанцион-
ное электронное голосование — большое 
удобство для людей.
— Участок не всегда рядом с домом, туда, 
если это пенсионеры, какие-то люди, им 
тяжело идти. А здесь — доступ для всех, 
где бы человек ни находился, — рассказал 
Рыжевский.
Кроме того, терминалы, с помощью ко-
торых можно голосовать электронно на 
любом участке, удобны, потому что по-
зволяют голосовать людям независимо от 
места прописки, считает Рыжевский.
Формат дистанционного электронного го-
лосования на предстоящих выборах даст 
возможность выразить свою волю тем 
гражданам, которые не смогут по каким-
либо причинам прийти на избирательный 
участок. 
Кроме того, по мнению политолога Ана-
стасии Матюсовой, с помощью этой тех-
нологии будет обеспечена высокая явка 
на выборах. 
— Думаю, явка осенью будет высокой, по-
тому что это выборы мэра Москвы, и, ко-
нечно, у людей высокий спрос на такие 
выборы, — заключила политолог Матю-
сова.
Политолог Олег Матвейчев, в свою оче-
редь, считает, что ДЭГ является надежным 
и прозрачным инструментом. 
— Процесс голосования будет даже не 
более прозрачным, а абсолютно прозрач-
ным, — отметил Матвейчев.
ДЭГ в условиях высокого темпа жизни яв-
ляется наиболее удобным вариантом для 
жителей современного города, считает 
политолог Павел Буслаков.
— Не нужно выходить куда-то, можно все 
сделать через смартфон, — отметил экс-
перт.
Кроме того, электронное голосование по-
может разгрузить избирательные комис-
сии при подсчете голосов, уточняет поли-
толог Петр Колчин. 
— Технология электронного голосова-
ния развивается в нашей стране уже не-

сколько лет. И сам механизм довольно 
эффективно отработан. Электронное го-
лосование значительно разгружает изби-
рательные комиссии и ускоряет подсчет 
голосов, — сказал Колчин.

Виталий Мезенцев
newokruga@vm.ru

6 июля 2023 года. 
Москвичка Марина 
Сухинина считает, 
что проголосовать дис-
танционно — гораздо 
удобнее, поскольку 
можно сделать это 
из любой точки города

СОВРЕМЕННЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ПОМОГАЮТ 
СДЕЛАТЬ ЖИЗНЬ НАМНОГО КОМФОРТНЕЕ

Во время открытия штаба была представле-
на программа Сергея Собянина
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Собянин стал первым 
зарегистрированным кандидатом 
на пост мэра Москвы
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Москвичам и гостям столицы 
предлагают принять участие 
в конкурсе видеороликов, кото-
рый пройдет в рамках Москов-
ского урбанфорума.

В работах должны быть запечатлены зда-
ния, улицы и другие объекты городской 
среды, которые, по мнению участников, 
составляют культурный код столицы. 
Длина видеороликов — не более полу-
тора минут. Прием заявок проходит 
с 13 июля по 20 августа на сайте конкур-
са. Проект «Культурный код. Москва» был 
задуман как способ взглянуть на столицу, 
ее культуру, образ жизни и развитие гла-
зами горожан. Еще одна цель — показать 
Москву как открытый и комфортный для 
жизни город. По итогам конкурса сфор-
мируется своеобразный видеосборник 
рассуждений о столице, созданный горо-
жанами.

УРБАНФОРУМ

Определяем код города

Тысячи объектов под контролем Мост соединит трассы
Председатель Мосгосстройнадзо-
ра Игорь Войстратенко рассказал 
об итогах деятельности за первое 
полугодие.

Специалисты Мосгосстройнадзора вы-
дали разрешения на строительство 
304 капитальных объектов. Их сово-
купная площадь превышает семь мил-
лионов квадратных метров. 
— В том числе застройщики получи-
ли 108 разрешений, которые позво-
ляют возвести почти пять миллионов 
«квадратов» жилья, — привел данные 
Игорь Войстратенко на конференции 
в Информационном центре столичного 
правительства.
По его словам, в столице продолжает 
развиваться социальная инфраструкту-
ра — застройщики получили разреши-
тельную документацию для возведения 
33 школ и детских садов, 10 медицин-

ских учреждений, девяти спортивных 
объектов и шести храмов. Строятся 
новые промышленные предприятия, 
транспортные объекты и инженерные 
сооружения, торговые и офисные ком-
плексы.
В рамках жилищного строительства 
с января введено в эксплуатацию 
3,2 миллиона квадратных метров, 
в том числе 30 домов по программе 
рено вации.
— Это более 9,1 тысячи квартир жилой 
площадью около 530 тысяч «квадра-
тов», — уточнил Игорь Войстратенко. 
Под надзором комитета в первом по-
лугодии находилось около 2,8 тысячи 
объектов капстроительства. Прежде 
всего это жилье, объекты социнфра-
структуры, деловые, торгово-развлека-
тельные, спортивные и другие центры.

Василиса Чернявская 
newokruga@vm.ru

Руководитель Департамента строи-
тельства города Москвы Рафик Загрут-
динов осмотрел ход сооружения моста 
через реку Пехорка. Мероприятие 
прошло при поддержке инфоцентра 
правительства Москвы.

Сооружение входит в состав участка Мо-
сковского скоростного диаметра. Мост 
через реку Пехорка позволит соединить 
новую трассу с автомобильной дорогой 
«Москва — Нижний Новгород — Казань». 
— Строительная готовность моста со-
ставляет 85 процентов, — отметил Рафик 
Загрутдинов. — Сейчас ведутся работы 
по установке металлического барьерно-
го ограждения, устройству фундаментов 
и ростверков шумозащитных экранов, 
дорожного полотна и благоустройству 
территории. Уже в августе мы планируем 
ввести объект в эксплуатацию, в сентя-
бре запустить движение. 

По его словам, объект введут ранее кон-
трактных сроков примерно на полгода. 
Протяженность моста составляет более 
300 метров с тремя полосами движения 
в каждом направлении. На этапе про-
ектирования применялись технологии 
инфомоделирования, что позволило 
рассчитать спецификации элементов 
конструкций и прилегающих дорожных 
объектов, определить необходимое коли-
чество стройматериалов и объем работ.
— При его строительстве было задей-
ствовано 250 рабочих и 40 единиц спец-
техники, — сообщил Рафик Загрутдинов. 
Под возводимым мостом через реку Пе-
хорку находится еще один. Несмотря на 
активную стройку, движение по действу-
ющему мосту не прекращалось. Чтобы 
снизить шумовое воздействие, будут уста-
новлены 426 метров защитных экранов. 

Василиса Чернявская
newokruga@vm.ru

гие. Жюри возглавит Владимир Машков, 
актер театра и кино, режиссер, народный 
артист России.
— Москва — удивительный, чувствен-
ный и темпераментный город, — сказал 
Машков. — В его коде — культура, от-
крытия и достижения великих людей, 
прославивших Москву. Город вдохновил 
не одно поколение великих художников, 
о нем слагают строки и пишут картины, 
сохраняя его ритм и живое дыхание. Уве-
рен, что и сегодня его сила, мощь и кра-
сота вдохновляют людей. 
На конкурс приглашаются три категории 
участников: дети (до 14 лет), взрослые 
(от 15 лет и старше), а также представи-
тели профессиональных сообществ, чья 
деятельность связана с изучением и со-
хранением городского пространства.
Свои силы можно попробовать в пяти 
номинациях. Категория «Город для жиз-
ни» — для работ о жилых, общественных, 
транспортных объектах, элементах ланд-
шафта, городской инфраструктуры. «Рит-
мы столицы» — для роликов, которые 
под новым углом показывают повседнев-
ные городские дела. В номинации «Моя 
Москва» жюри наградит авторов видео, 
рассказывающих личные истории в деко-
рациях любимого города или удачно во-
площающих популярные мифы и леген-
ды столицы. В номинации «Гений места» 
победителями станут авторы роликов, 
которые раскроют истории личностей, 
внесших вклад в физическое воплощение 
или в создание образа Москвы. Наконец, 
в категории «Бег времени» можно подать 
работы, запечатлевшие процесс постоян-
ной трансформации столицы, ее движе-
ние в будущее. Ограничений по жанрам 
нет — это могут быть мини-фильмы, 

анимационные клипы, музыкальные ви-
део или документальные зарисовки. На-
граждение победителей и показ видеоро-
ликов пройдет 4 сентября.

Виталий Мезенцев 
newokruga@vm.ru

— Все, что делает наш город уникальным: 
история, социально-культурные особен-
ности, архитектурные и градостроитель-
ные решения, — можно назвать куль-
турным кодом Москвы. Он объединяет 
природные условия территории, осо-
бенности ландшафта и при-
роды со средой, созданной 
человеком. Он делает город 
привлекательным для гостей, 
а также формирует любовь 
горожан к месту проживания, 
их самоидентичность, — от-
метил руководитель Департа-
мента градостроительной по-
литики Москвы Сергей Левкин.
Победителей конкурса определят экс-
пертный совет и члены жюри, куда вой-
дут государственные и общественные 
деятели, архитекторы, историки, куль-
турологи, режиссеры, журналисты и дру-

ВСЕ ТВОРЧЕСКИЕ 
ЛЮДИ МОГУТ ПРИНЯТЬ 
УЧАСТИЕ В КОНКУРСЕ
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Московский урбанистический форум, как всегда, привлекает множество посетителей, кото-
рые могут и испытать на себе новые технологии (1), и осмотреть экспозиции (2)
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Деревня Говорово в Москов-
ском совсем небольшая. В ней 
всего шесть улиц, а живет там 
не больше 200 человек. Однако 
эта небольшая деревня успела 
повидать многое: и знаменитых 
князей, и героев Великой От-
ечественной войны, которые 
сами посадили здесь лес, и раз-
рушения храма с последующим 
его восстановлением… О на-
сыщенной жизни этого места 
рассказал историк и краевед 
Михаил Коробко (на фото).

Глядя на Говорово при выходе с одно-
именной станции метро, сложно назвать 
это место деревней. Встречают людей 
современный жилой комплекс, большие 
супермаркеты, оживленные улицы. Да 
и близость МКАД создает ощущение, что 
Говорово всегда было частью столицы. 
Но чуть дальше многоэтажек становится 
меньше, деревьев и частных 
домов — больше. Даже шума 
автострады почти не слышно. 
Его заглушает звон колокола 
из белокаменного храма Рож-
дества Богородицы. А когда 
и он затихает, все, что оста-
ется слушать — далекий гул 
машин и пение птиц. 

Разговорное имя
Несмотря на спокойствие деревни, на-
звание у нее громкое. Откуда оно пошло, 
сказать уже сложно. Однако историк Ми-
хаил Коробко уверен: все дело в хозяине 
деревни. 
Раньше, в Средние века, фамилии дава-
ли по профессиям, именам отцов, за до-
стижения или выдающиеся черты харак-
тера. Владелец или староста этого места 
мог оказаться очень разговорчивым че-
ловеком, за что получил не только свою 
фамилию, но и подарил название целой 
деревне.
— Сейчас ведь уже не скажешь, когда 
именно Говорово появилось. Своим са-
мым, пожалуй, знаменитым владельцам 
оно досталось уже с таким названием, — 
рассказывает краевед. — Не самое пло-
хое, кстати. История знает гораздо более 
неприглядные фамилии. 

Здесь жил крестный Петра I
Прогуливаясь по утопающей в зеле-
ни деревни и не скажешь, что когда-то 
здесь жили люди, повлиявшие на исто-
рию России. 

вить. Уже в другом месте, мимо него мы 
проходили. И из-за печальной истории, 
произошедшей в Говорове. 
В декабре 2001 года в деревне случилась 
трагедия. На ее территории нашли по-
гибшими Марию Добренькову и ее жени-
ха, Александра Панакова. Девушка была 
дочерью декана социологического фа-
культета МГУ. Эта трагедия подтолкнула 
Владимира Добренькова к решению вос-
создать в Говорове некогда разрушен-
ную церковь. В том месте, где она стояла 
раньше, строительство было невозмож-
но — ведь теперь там проходила дорога. 
Потому было принято решение перене-
сти храм. И сейчас, восстановленный, он 
снова принимает прихожан.

Лес, который вырастил Василий
Еще одну достопримечательность дерев-
ни Михаил Коробко решает показать из-
нутри. И это… лес. Васькин лес, как его 
называют местные, ведь высаживал его 
лесник Василий. 
Сейчас на этом месте обустроен совре-
менный парк. Лес, конечно, никто не 
вырубал, он стал частью новой зоны от-
дыха. Все дорожки, лавочки и площадки 
появились тут только в 2021 году. А до 
этого здесь был дикий лес, и то не всегда.
Согласно старым картам Москвы, начи-
ная с 1763 года на территории деревни 
располагались леса. Почти три века они 
стояли нетронутыми. Но если открыть 
более современную карту, 1952 года, 
можно заметить, что никаких деревьев 
там нет. Только чистое поле.
— В годы Великой Отечественной войны 
на нужды фронта вырубили огромное 
количество деревьев в подмосковных ле-
сах. Эта участь постигла и говоровский 
лес, — рассказывает Михаил Коробко. — 
Однако один из местных жителей решил, 
что это неправильно. И принялся заново 
все восстанавливать.
Этим жителем был Василий Василье-
вич Шурыгин, который во время войны 
служил в саперных войсках. Когда он 
вернулся с фронта, решил, что будет ра-
ботать в лесничестве, и каждый день вы-
саживал маленькие саженцы. 
Позже к мужчине стали присоединять-
ся остальные жители Говорова и других 
окрестных деревень. Даже сейчас, заходя 
в глубь леса, можно найти совершенно 
не типичные заросли. Поискав, можно 
убедиться в этом. Деревья в некоторых 
местах растут «шашечкой».
— До сих пор старожилы вспоминают, 
что перед новогодними праздниками 
Василий Васильевич уходил на месяц. 
Патрулировал лес, предотвращал выруб-
ку. А летом продолжал сажать деревья, — 
рассказывает краевед. — Ходила легенда, 
что проектировал лес вовсе не сам вете-
ран, а егерь из пленных немцев.
Каких-то подтверждений этому нет. Од-
нако планировка леса и схема посадки 
действительно уникальны. Деревья рас-
положены квадратами в шахматном по-
рядке, в каждом из которых растет своя 
культура. Именно такая схема использо-
валась в некоторых лесах Германии.
— У местных есть традиция: каждый год 
они высаживают новые деревья в Вась-
кином лесу. Продолжают дело ветера-
на, — говорит краевед. — Но сейчас лес 
стал Говоровским парком и, можно ска-
зать, одним из символов новой истории 
деревни. Красивым и очень подходящим 
нашим округам. 

Ирина Лешкевич
newokruga@vm.ru

10 июля 2023 года. Московский. Восстановленный храм Рождества Богородицы (1) стоит 
на берегу Говоровского пруда (2). Там же находятся частные дома (3). В современном квар-
тале, рядом с метро — лес, который восстанавливал Василий Шурыгин (4). Также в Говорове 
жил митрополит Трифон (5), который изображен на картине «Русь уходящая» Павла Корина (6)

Три века жизни 
маленького 
Говорова
ДЕЛО БЫЛО ТАК

ком, — рассказывает Михаил Короб-
ко. — Архи ереем, кстати, он так и не 
станет.
После этого в родном селе он почти не 
появлялся. 

Храм, разрушенный 
и восстановленный

Прогуливаясь по деревне, останавли-
ваемся у храма. Он здесь — главная до-
стопримечательность, которая пережила 
и войны, и революции… Но не пережила 
строительство МКАД.
Первое летописное упоминание о храме 
Рождества Богородицы в Говорове появ-
ляется в 1627 году. Тогда это было дере-
вянное здание, которое позже, по указу 
князя Трубецкого, заменят каменным. 
И долгие годы храм будет мирно возвы-
шаться над деревней, принимая прихо-
жан. Так будет до 1930-х годов. 
— Тогда его настоятелем был протоиерей 
Николай Лавров, друг митрополита Три-
фона. В 1921 году его впервые аресто-
вали за то, что он, зачисленный в тыло-
вое ополчение, уклонялся от отбывания 
общественных работ, — говорит Михаил 
Коробко. — Второй, и последний, раз его 
поймали в деревне Саларьево. И приго-
ворили к расстрелу, обвинив в том, что 
он был руководителем контрреволюци-
онной кулацкой группы. 
Прихожанам запретили посещать цер-
ковь, а позже ее закрыли. Пустая и бро-
шенная, она так и продолжала стоять, 
постепенно разрушаясь. Из святого ме-
ста храм стал достопримечательностью, 
рядом с которой просто фотографирова-
лись. Так продолжалось до 1964 года. 
Дальше дорога ведет нас обратно в сто-
рону метро и автострады. Как и рассказ 
подводит к той самой кольцевой дороге. 
И месту, где под асфальтом «похоронен» 
фундамент древней церкви.
Храм по указанию Никиты Хрущева был 
разрушен. Здание мешало строитель-
ству Московской кольцевой автодороги. 
Трасса должна была пройти через здание, 
а потому было принято решение сров-
нять каменное сооружение с землей.
— Храм стал одним из последних в чис-
ле православных церквей, оказавшихся 
жертвами хрущевской антирелигиозной 
кампании, — говорит краевед. — Но 
в 2008 году его все же удалось восстано-

В начале XVII века село Говорово было 
вотчиной князя Алексея Никитича 
Трубецкого — видного политического 
и военного деятеля и крестного отца 
самого Петра I. Именно князь Алексей 
Трубецкой и стал первым знаменитым 
владельцем этого места.
— Дальше деревня передавалась по 
наследству. Следующий настолько же 
известный Трубецкой, владевший Го-
ворово, был князь Юрий Юрьевич. Он 
построил здесь каменный храм, кото-
рый просуществовал до 1964 года, — го-
ворит Михаил Коробко, указывая в сто-
рону МКАД. 
Именно там находилось здание.
Князь Юрий Трубецкой был известным 
политиком уже при Екатерине I. Импе-
ратрица даже пожаловала ему чин гене-
рал-поручика.
Однако Говорово недолго оставалось 
вотчиной Трубецких. 
С началом Отечественной войны 1812 
года знаменитая династия лишилась 
здесь имущества. Помимо двух домов, 
сгоревших в московском пожаре, устро-
енном русской армией, была разрушена 
и усадьба в Говорове. Сейчас она оста-
лась только на фотографиях. И считает-
ся одной из забытых в нашей истории. 
Проходя мимо очередного двухэтаж-
ного дома, невольно задумываешься: 

а не здесь ли когда-то была 
та самая усадьба? Ведь сви-
детельств того, где она нахо-
дилась, не осталось от слова 
«совсем». И возможно, прямо 
сейчас кто-то из местных жи-
телей построил дом на том 
месте.
— После Отечественной вой-
ны разрушенную усадьбу вме-

сте с селом продали. Владельцем стала 
княгиня Авдотья Михайловна Голицына, 
сестра декабриста Михаила Нарышки-
на, — рассказывает краевед. — А в 1860 
году земля перешла к другой известной 
семье — Туркеста новым. 

Из князя в митрополиты
Последней владелицей Говорова была 
Варвара Александровна, мать Бориса 
Петровича Туркестанова, больше из-
вестного как митрополит Трифон. Мно-
гие знают его по картине «Реквием. 
Русь уходящая» Павла Корина.
Детство будущего митрополита прохо-
дило в Говорове, в большом старинном 
парке с двумя прудами, где располага-
лось одноэтажное поместье с террасой. 
Михаил Коробко указывает на пример-
ное место, где мог быть тот самый дом, 
когда мы проходим мимо водоема.
Мать Бориса была набожной и часто 
вместе с сыном посещала храм в честь 
Рождества Пресвятой Богородицы, ко-
торый был совсем недалеко от дома. По-
тому мальчик быстро привык к церков-
ным службам и праздникам, считал их 
неотъемлемой частью своей жизни. 

Но одним из переломных моментов 
в жизни Бориса стала поездка с мате-
рью в Оптину пустынь (мужской мо-
настырь, расположенный недалеко от 
города Козельска Калужской области. — 
«НО»). Когда они подходили 
к хибарке преподобного Ам-
вросия, старец неожиданно 
сказал стоявшему перед ним 
народу: «Дайте дорогу, архи-
ерей идет». Расступившиеся 
люди с удивлением увидели 
вместо архиерея приближав-
шуюся женщину с ребенком. 
Это стало своеобразным про-
рочеством, которое пусть 
и не в полной мере, но сбу-
дется в будущем. 
— После окончания гимназии Борис 
Туркестанов поступил в Московский 
университет (сейчас МГУ имени Миха-
ила Ломоносова.  — «НО»), но светское 
образование его совсем не привлека-
ло. Поэтому он становится послушни-

ВЛАДЕЛЬЦАМИ СЕЛА 
ДОЛГОЕ ВРЕМЯ БЫЛИ 
ЗНАМЕНИТЫЕ КНЯЗЬЯ 
ТРУБЕЦКИЕ

Хрущевская антирелигиозная 
кампания проходила с 1954 
по 1964 год. Названа она в честь 
руководителя СССР того периода, 
которому приписывают публичное 
обещание «показать последнего 
попа по телевизору». Разрушение 
церквей в то время было массо-
вым, среди них были и памятники 
архитектуры. На их месте намерен-
но планировали городскую за-
стройку или прокладывали дороги. 
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Новые округа № 24 (536)

«Новые округа» продолжают рубрику, где вы можете 
задать важный для вас вопрос и получить ответ. 
Мы вместе делаем ТиНАО лучше! 
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10 июля 2023 года. Краснопахорское. 
Атхам Исхатов (слева) и Сайдула Юдашев 
устанавливают новую урну

Владимир Епифанов из поселения 
Щаповское:
Напротив моего дома в селе Ознобишино 
ремонтируют автобусную остановку, 
и рабочие установили бордюрный ка-
мень на подъездную дорогу. Она как раз 
ведет к моему дому. Прошу освободить 
подъезд.
Отвечает главный специалист отдела 
ЖКХ и благоустройства администрации 
поселения Щаповское Ирина Хворен-
кова:
Уважаемый Владимир Викторович! Бор-
дюрный камень убрали с дороги. 

Ирина Петренко из поселения 
Краснопахорское:
От лица местных жителей, которые 
проживают по адресу: село Красная Пах-
ра, дома № 3 и 4, просим заменить урны 
возле подъездов. Последний раз меняли 
их очень давно, за столько лет все про-
худились. А хочется, чтобы возле домов 
всегда было чисто и красиво. Пожалуй-
ста, помогите! 

Отвечает заместитель главы ад-
министрации поселения Крас-
нопахорское по вопросам 
жилищно-коммунального 
хозяйства и благоустрой-
ства администрации по-
селения Краснопахорское 
Владимир Сухоруков:
Уважаемая Ирина 
Алексеевна! Рабочие 
установили урны воз-
ле подъездов домов № 3 
и 4. Надеемся, что проблем 
больше не будет. 

Освободили 
подъезд к дому

Чистота и порядок: 
установили красивые 
урны

ЖИТЕЛИ 
КРАСНОЙ ПАХРЫ 
ОБРАТИЛИСЬ 
ЗА ПОМОЩЬЮ

Татьяна Савина из городского округа 
Щербинка:
Сейчас тепло, но, как в народе гово-
рят: готовь сани летом, а телегу 
зимой. Зимой, в гололед, неудобно 
без поручней подниматься по лест-
ницам, которые находятся вблизи 
домов № 9 и 10 в квартале Южный. 
Слышала, что должны установить, 
но уже середина лета...
Отвечает мастер участка МБУ «Го-
родское благоустройство» Артем 
Ковалев:
Уважаемая Татьяна Ивановна! По-
ручни установили. Работы заверши-
ли 7 июля. Спасибо за обращение. 

Марина Птицына из поселения 
Филимонковское:
В утренние и вечерние часы пик 
трудно выехать из поселка Марьино. 
Стоим в пробках. Решите проблему! 
Отвечает заместитель главы админи-
страции поселения Филимонковское 
по вопросам градостроительной дея-
тельности, ГО и ЧС Сергей Баканов:
Уважаемая Марина Александровна! 
Администрация поселения отпра-
вила информацию в ГКУ ЦОДД, 
поскольку на данном участке нужна 
корректировка светофоров. Мы дер-
жим ситуацию на контроле. Спасибо 
за сигнал. 

Готовь сани летом Под контролем

Звоните и рассказывайте о своих проблемах по телефону (499) 557-04-24 (доб. 244)

Елена Томилина из поселе-
ния Вороновское:
Во дворе дома № 21 в поселке 
ЛМС на детской площадке 
сломались качели. А ребятам 
так нравится проводить 
на них время! Отремонти-
руйте, пожалуйста.
Отвечает глава администра-
ции поселения Вороновское 
Евгений Иванов:
Уважаемая Елена Анатольев-
на! По указанному адресу 
рабочие починили качели. 
Ребята и дальше смогут про-
водить на них время. Спасибо 
за сигнал. По подобным во-
просам обращайтесь в адми-
нистрацию. 

Любимые качели 
детворы быстро 
починили

Сергей Степанов из поселе-
ния Десеновское:
Я проживаю в Ватутинках. 
На общественном транспор-
те по времени сейчас очень 
долго добираться до микро-
района Центральный ЖК 
«Новые Ватутинки», а там 
и поликлиника, и школы, 
и разные магазины. Под-
скажите, куда обратиться, 
чтобы сократить время 
в пути? 
Отвечает глава администра-
ции поселения Десеновское 
Александр Алябьев:
Уважаемый Сергей Алексан-
дрович! С 22 июля автобус-
ный маршрут № С18 изменит 
схему движения. Добавят две 
остановки: «1-я Ватутинская 
улица» в обеих сторонах 
и «Поликлиника» при следо-
вании в сторону Нововатутин-
ского проспекта. Это повысит 
транспортную доступность. 
А время в пути от Ватутинок 
до нового микрорайона сокра-
тится в среднем на 20 минут. 

Время на дорогу 
значительно 
сократится 

Подготовила Алина Зинина
newokruga@vm.ru
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Вся Россия 8 июля отметила 
День семьи, любви и верно-
сти. Петр и Феврония Муром-
ские, которым он и посвящен, 
по легенде, совершили подвиг 
любви. А в Кокошкине живет 
семья, о которой можно ска-
зать то же самое. Валентин 
Васильевич и Елена Ивановна 
Сысоевы в этом году отметили 
свою бриллиантовую свадь-
бу — 60 лет совместной жизни. 
И секретом того, как сохранить 
семью, поделились с корре-
спондентами «НО».

Семейная пара вспоминает, что знаком-
ство их произошло… на работе. Юная 
23-летняя Елена только-только выпусти-
лась из вуза и заняла свою первую серьез-
ную должность. Тогда еще многие вещи, 
по словам женщины, не воспринимались 
достаточно серьезно. А потому и знаком-
ство с будущим мужем запомнилось как 
не очень приятное. 
На собрании комсомола Елена толком не 
слушала, что говорили: болтала с подру-
гами, смеялась. Это заметил 25-летний 
Валентин, который к тому времени уже 
был выше по должности. И после оконча-
ния собрания он подошел к новенькой, 
отвел в сторону и сделал замечание. Та-
кое поведение недостойно комсомола! 

4 июля 2023 года. Кокошкино. Семья Сысоевых (3) отпраздновала бриллиантовую 
свадьбу с размахом, пригласив всех своих родных. В отличие от дня своей свадьбы, 
когда они тихо расписались (2). Но зато потом были и праздники, и путешествия (1)

ЖИЗНЕННАЯ ИСТОРИЯ
— С тех пор мы начали встречаться. 
В кино, театр вместе ходить, гулять. Все 
тайком, чтобы на работе никто, кроме 
наших друзей, не узнал, — рассказыва-
ет Елена Ивановна. — Но слухи быстро 
поползли. И в какой-то момент уже над 
нами подшучивали беззлобно. 
Спустя полгода пара решилась — нужно 
сыграть свадьбу. Родители Елены были 
в командировке и просили, чтобы жених 
и невеста дождались их, но дочка наотрез 
отказалась. Для нее было принципиаль-
но расписаться 23 марта. Именно в этот 
день расписались и родители Елены.
— Они не обиделись. Приехали, устрои-
ли праздник, познакомились как раз тог-
да с Валентином. Отец сразу сказал, что 
теперь у него есть новый друг. У нас в се-
мье мужчин не было почти, два ребенка 
у них, и обе дочки, — рассказывает Еле-
на Ивановна. — И, знаете, отец до конца 
жизни считал моего мужа своим близким 
другом. 
Отпраздновав свадьбу, молодожены сра-
зу съехались. Но, как вспоминает Елена 
Ивановна, особо времени притираться 
не было, работа «съедала» все их время. 
Однако ни муж, ни жена не жаловались, 
ведь это не значило, что они не виделись. 
А по дому поначалу помогала бабушка 
женщины, с которой жила в то время 
пара. 
— Настроены мы были серьезно. Свадьбу 
сыграли, а в феврале я уже родила наше-
го первого сына, — рассказывает Елена 
Ивановна.
Рождение ребенка было поводом начать 
жить отдельно от родных. Семья Сысо-
евых купила квартиру, в которой они 
прожили долгие годы. Елена Ивановна 
с гордостью рассказывает, что внуков 
и правнуков уже и не счесть сколько.
— Благодаря внукам мы и в частный дом 
переехали. Младший сын сказал, что 
хочет ребенка воспитывать на свежем 
воздухе, чтобы здоровее был. Купил дом 
здесь, в Кокошкине, попросил нас с му-
жем на время переехать к нему, чтобы 
посидели с внуком. А мы были не про-
тив, — вспоминает Елена Ивановна. — 
Мы много времени проводили у него, 
и так нам понравилось в частном доме 
жить… Даже сын это заметил. И предло-
жил купить и нам участочек. 
Вариантов было несколько, но остано-
вились на том, где и огород можно было 
разбить, и дом был. Правда, как вспоми-
нает Валентин Васильевич, с участком 
пришлось повозиться. Но все труды оку-
пились. Теперь у семьи Сысоевых есть 
свое небольшое хозяйство, с теплицами, 
грядками и яблонями. 
— Помню, заметил однажды, что на коре 
деревьев появилась белая плесень. Я по-
звонил специалистам посоветоваться, 
что с этим делать, — рассказывает Вален-
тин Васильевич. — А они говорят, лучше 
ничего не делать. Оставьте как есть. Это 
значит, что воздух у вас чистейший.
За все 60 лет совместной жизни, как го-
ворят сами Валентин Васильевич и Елена 
Ивановна, ни разу не было желания ра-
зойтись. Стараются даже не разлучаться 
надолго. А если и ругаются, то очень бы-
стро остывают и мирятся.
Секрета, по словам пары, нет. Снача-
ла, где-то первую половину совместной 
жизни, отношения держались исключи-
тельно на любви. А сейчас она переросла 
в более глубокое чувство — родство. Ког-
да уже даже жизни без своего супруга не 
видишь. 

Ирина Лешкевич 
newokruga@vm.ru

дание. Тоже своеобразно, по-деловому. 
На рабочий телефон девушки позвонили 
и сказали, чтобы она вышла, якобы про-
сит начальство. Как вспоминает Елена 
Ивановна, она успела заметить, что в ка-
бинете, где работал тогда ее будущий 

муж, все смеялись. Но внимания тогда не 
обратила — мало поводов повеселиться, 
что ли?
Повод, однако, оказался все же связан 
с ней. Вызывал ее не начальник, а Вален-
тин. Немного робея, предложил сходить 
в театр. Девушка, немного подумав, со-
гласилась. 

— Я это, естественно, в штыки приняла. 
Ему ничего тогда не ответила, а домой 
пришла и говорю маме: «Представля-
ешь, меня какой-то очкарик на работе 
отругал!» — с улыбкой вспоминает Елена 
Ивановна.
Но обиду долго держать не 
получилось. Работают вместе, 
в конце концов. А потом ока-
залось, что и дороги до места 
службы пересекаются! Посте-
пенно начали больше общать-
ся, чаще встречаться по пути 
на работу…
— И вот дорога все длиннее 
и длиннее становилась. А мы 
все медленнее и медленнее до 
работы шли, — говорит Валентин Васи-
льевич. — И в какой-то момент я понял, 
что смотрю на Елену Ивановну иначе. 
Не просто как на коллегу, появились чув-
ства.
Как позже выяснилось, они оказались 
взаимны. И чтобы узнать об этом, Ва-
лентин пригласил Елену на первое сви-

Служебный 
роман 
длиною 
в 60 лет

ВАЛЕНТИН ВАСИЛЬЕВИЧ 
ДО СИХ ПОР ПИШЕТ 
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Бывало у вас такое — ушли 
из дома, а ключ от домофо-
на забыли и дверь открыть 
некому? Знакомо? Так деся-
тиклассники школы № 2065 
в поселении Московский Ра-
миль Суворов и Илья Хомутов 
решили эту проблему, причем 
весьма бюджетным способом. 
И назвали ее «Нафаней».

Речь, конечно, идет не о человеке и не до-
мовом, как можно подумать из названия. 
А о маленькой «коробочке», которая под-
ключается к домофону и откроет дверь 
подъезда даже тогда, когда вы находи-
тесь в тысячах километров от дома!
Да такие устройства уже есть, скажете 
вы. И будете правы, правда, стоят они 
около пяти тысяч рублей. 
— Мы же решили сделать такой прибор, 
который будет гораздо дешевле, — рас-
сказывает Рамиль. — В итоге стоимость 
его не превышает тысячи рублей.
Выглядит он как обычная «коробочка» 
с проводами, которая подключается к ва-
шей домофонной трубке. 
— Работает система достаточно про-
сто, — рассказывает Рамиль. — Когда 
вы звоните на домофон, на вашу трубку 
подается электрический сигнал. Наше 
устройство это «замечает» и автома-
тически включается, а потом через до-
машний вай-фай отправляет сообщение 
в телеграм-бот.
Так, с помощью уведомления на телефо-
не хозяин квартиры может понять, что 
гость уже стоит на пороге. И, ответив 
боту, вы автоматически открываете вход-
ную дверь. Более того, этот прибор даже 
может поставить ваш домофон на бес-

Нафаня, дверь открой!
10 июля 2023 года. 
Московский. Учени-
ки (1) Илья Хомутов 
и Рамиль Суворов 
(слева направо) 
работают над при-
бором «Нафаня». 
Рамиль (2) с устрой-
ством

ТЕХНОЛОГИИ

Московский. Василий Пахомов со своими учениками постоянно 
исследуют лес около реки Зименки

Уникальный 
лишайник
Уникальную находку — уснею жестко-
волосатую — вид лишайника, кото-
рый занесен в Красную книгу как вид, 
находящийся на грани исчезновения, 
нашли на берегу реки Зименки. 

И сделали это ученики школы № 2120 
вместе с учителем биологии Василием 
Пахомовым. Находку уже оценила член 
комиссии по исчезающим видам расте-
ний Москвы и куратор Красной книги 
раздела «Лишайники» Евгения Мучник.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ru

А наше устройство мы решили как-то 
называть. Все-таки его официальное наи-
менование слишком сложное и длинное.
Подумав, ребята решили дать ему самое 
что ни на есть домашнее имя — Нафаня.
— Эта идея пришла случайно, — расска-
зывает Рамиль. — Может, Нафаня — это 
немного смешно, зато он ассоциируется 
у всех с домовым. 
А кому как не ему открывать дверь. Прав-
да, если в вашей квартире отключили 
электричество или вы забыли заплатить 
за интернет, то с домофоном вам «Нафа-
ня» совсем не помощник. 

— Потому что за счет этого он только 
и работает, — говорит Рамиль. 
Теперь ребята планируют устано-
вить «Нафаню» себе домой. 
— А в будущем — доработать, что-
бы устройство могло отвечать, что 

дома никого нет, а также открывать 
дверь с помощью голосового помощни-
ка, — говорит Рамиль.  
Со своим изобретением ребята стали 
призерами научно-практических конфе-
ренций: «Инженеры будущего» и «Курча-
товский проект — от знаний к практике, 
от практики к результату», которые еже-
годно организует столичный Депар-

тамент образования и науки со-
вместно с вузами.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ruшумный режим, чтобы никакие со-

седи не разбудили вас в час ночи.
Удобно? Еще как! 
— Свою задумку мы уже про-
тестировали в школе и поня-
ли, что все работает исправ-
но, — говорит Рамиль. 
На создание устройства 
у десятиклассников ушло не 
менее шести месяцев. Для 
того чтобы понять, как сде-
лать такой прибор бюджет-
но и относительно просто, 
ребятам пришлось пере-
читать гору литературы, 
изучить существующие 
аналоги и вспомнить 
все программирова-
ние, которое они вы-
учили за последние не-
сколько лет. 
— Но результатом мы 
остались довольны, — 
улыбается Рамиль. — 

ством у всех с домовым. 
А кому как не ему открывать дверь. Прав-
да, если в вашей квартире отключили 
электричество или вы забыли заплатить 
за интернет, то с домофоном вам «Нафа-
ня» совсем не помощник. 

— Потому что за счет этого он только 
и работает, — говорит Рамиль. 
Теперь ребята планируют устано-
вить «Нафаню» себе домой. 
— А в будущем — доработать, что-
бы устройство могло отвечать, что 

дома никого нет, а также открывать 
дверь с помощью голосового помощни-
ка, — говорит Рамиль.  
Со своим изобретением ребята стали 
призерами научно-практических конфе-
ренций: «Инженеры будущего» и «Курча-
товский проект — от знаний к практике, 
от практики к результату», которые еже-
годно организует столичный Депар-

тамент образования и науки со-
вместно с вузами.

Алина Зинина 
newokruga@vm.ruникакие со-

в час ночи.
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Впервые домофон придумали 
в Германии в 1950-х годах. Это 
инновационное по тем временам 
изобретение явилось результатом 
совмещения громкоговорителя 
с дверной звонковой системой, 
которые уже давно производились 
одной немецкой компанией.

В ТЕМУ

УСТРОЙСТВО 
ПОДКЛЮЧАЕТСЯ 
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НедвижимостьРабота и образование

Частности Реклама

Размещение 
рекламы 499 

557
0404

Коллекционирование

●Сниму жилье. Т. 8 (965) 159-17-42

●Куплю пластинки, календарики, от-
крытки. Т. 8 (925) 448-47-68
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на задания 
прошлого 
номера

КРОССВОРД

СУДОКУ

ЛАБИРИНТ ОТВЕТЫ

КЕЙВОРД

Новые округа № 24 (536)

В каждой строке или столбце 
проставляются цифры от 1 до 9. 
Цифра может быть записана в ячейку 
только в том случае, если ее нет в го-
ризонтальной и вертикальной линии, 
а также в малом квадрате 3х3,     и если 
она может быть записана исключи-
тельно в одну клетку. 

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Пауза в походе. 9. Март в давние времена. 11. Что на автозаправке горючим заправляют? 12. «Это был 
чудесный бал, и художник на манжете мой ... нарисовал». 14. Царь, вкатывающий на гору камень. 16. Ветка, чтобы погонять. 
17. Простейший подъемник. 19. Уинстон Черчилль иронично замечал, что «... хорошим не бывает». 20. Покоритель Сибири 
на историческом полотне Василия Сурикова. 24. Какой инструмент «не дает гвоздю высунуться»? 25. Песня на стихи Николая 
Заболоцкого из фильма «Доживем до понедельника». 26. Программа с функциями чата. 28. Дерево, рвущееся в небо из песни 
«Лесной олень». 29. На каком кавказском курорте можно посмотреть на памятник клизме? 34. Комнатный слуга при господине. 
35. «Передатчик» мыслей на расстояние. 36. Итальянский рогалик. 37. Патриарх в ауле. 43. Любимое лекарство тетушки Тома 
Сойера. 44. «Наше дело правое, ... будет разбит, победа будет за нами». 45. Удел водопада. 46. Что традиционно окружает беседки 
для интимных разговоров в романах Ивана Тургенева? 52. Дебошир в глазах закона. 53. Ученые считают, что земное ... состоит 
преимущественно из жидкого железа. 54. Размер автомобильной дистанции. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Уборка лугов. 2. Какое море 
принимает воды реки Иордан? 3. Нобелевский лауреат ... Алферов. 4. Плод из стручка. 6. Цветок, которому доверили отвечать 
за направление ветра. 7. Где проводят кинофестиваль «Окно в Европу»? 8. Что человек не может лизнуть у самого себя чисто 
анатомически? 10. «Главный ботаник» среди героев сериала «Интерны». 13. От чего роялти у писателей зависят? 15. Клетчатый 
из «Мастера и Маргариты». 16. «Чем выше поднимаешься по служебной лестнице, тем легче плевать в ...». 18. Весь ужас ситуации. 
21. Что всю свою жизнь ненавидел русский баталист Василий Верещагин? 22. «... труда» для тех, кто работу ищет. 23. «... спазмой 
безобразной, боль до сердца, как до дна». 24. Что Авраам Линкольн, попробовав в первый раз, посчитал «пудингом, который 
забыли подогреть»? 27. Какой овощ заканчивает жизнь в кетчупе? 28. Что после драки обрабатывают? 30. Урезанная аристократия. 
31. Где служил тот, кто «в цирке не смеется»? 32. Пластилиновое ваяние. 33. Политик с низменными наклонностями. 34. Род войск, 
на вооружении которого впервые появились пистолеты. 38. Литература самого низкого пошиба. 39. «Ботанический сад» в мировом 
масштабе. 40. Выбраковка кандидатур. 41. С какой страной связаны шесть попыток покушения на Шарля де Голля? 42. Романова 
из детективов Дарьи Донцовой. 43. «Первая ступень» учености. 45. Кто расколол православие? 47. Спор с прибылью. 48. Живот, 
потерявший талию. 49. «Долгий дефис». 50. Хвойный гигант. 51. Какой город дважды разорял Карл Смелый?

Отыщите ответы на наши вопросы. В скобках указано число букв 
в правильном решении. Первое слово мы вам уже подсказали.
1. Основа газетной заметки (10). 2. Удар прямо в сердце от тех, кому 
доверял (13). 3. «В военное время ничто не ценится так дорого, 
как ...» (12). 4. Кто дает показания (9)? 5. Богач с девятью нулями 
за душой (10). 6. Прозвище русского императора Александра II (12). 
7. Мелкая банковская сошка (12). 8. Кто из звезд нашего кино сыграл 
начальника таможни Верещагина, которому за державу обидно 
в фильме «Белое солнце пустыни» (9)? 9. «Капустная долма» (7). 
10. «Служба по борьбе» с ошибками в тексте (10). 11. Небесное 
светило (6). 12. Один из трех телевизионных Знатоков (10). t

Одинаковым буквам соответствуют одинаковые числа. Вам дается 
одно слово, которое имеет несколько цифр над каждой буквой. 
Остальные буквы нужно найти. По мере заполнения пробелов 
вы узнаете все новые буквы под цифрами. 

СКАНВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Прирост. Анета. 
Гамбринизм. Магия. Матроскин. 
Зевс. Драже. Кино. Дефо. Маятник. 
Руно. Память. Небоскреб. Шанс. Речь. 
Класс. Нейсмит. Серафим. Брежнев. 
Батарея. Пагода. Мазок. Пластик. 
Токио. Опал. Триплекс. Олифант. 
Кислота. Приступ. Жанр. «Пышка». 
Ефим. Лоск. Габен. Янтарь. Клен.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Парнас. Братство. 
Дамаск. Маяк. Лиана. Тета. Розанова. 
Гамлет. Семья. Компот. Желе. Тукан. 
Побор. Лепрекон. Слово. Игра. Рынок. 
Тесьма. Индюк. Тамм. Поппинс. Зорб. 
«Шакал». Заря. Смотр. Небо. Поиск. 
Алдан. Пазл. Чай. Атлас. Тишь. Гнус. 
Манго. Танго. Дети. Кастет. Качка.

КРОССВОРД 
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 5. Птушко. 
9. Пастернак. 11. Затмение. 
12. Братина. 14. Отсек. 16. Санд. 
17. Клест. 19. Рубеж. 20. Тесак. 
24. Стример. 25. Рельеф. 26. Зло. 
28. Пьеса. 29. Библиомантия. 
34. Первенство. 35. Адвокат. 
36. Жизнелюб. 37. Водород. 
43. Контрабандист. 44. «Реал». 
45. Гипермаркет. 46. Скачок. 
52. Патриархальщина. 53. Анна. 
54. Извержение.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Гаврило. 
2. Статист. 3. Бруно. 4. Лаз. 6. Тьма. 
7. Шантаж. 8. Одежда. 10. Катер. 
13. Атлас. 15. Кусто. 16. Севилья. 
18. Течение. 21. Лесси. 22. Проба. 
23. Эльба. 24. Слоновник. 
27. Омлет. 28. Пианино. 30. Штиль. 
31. Хобби. 32. Эдмон. 33. Колокол. 
34. Пакостник. 38. Габен. 39. Хармс. 
40. Одурь. 41. Успех. 42. Присыпка. 
43. Карантин. 45. Горин. 47. Приз. 
48. Каре. 49. Льеж. 50. Гимн. 
51. Мане.

ЛАБИРИНТ 
1. Домосед. 2. Крохоборство. 
3. Метеорология. 4. Катализатор. 
5. Криптовалюта. 6. Подбородок. 
7. Буря. 8. Остроумие. 9. Домкрат. 
10. Многотиражка. 11. Профессионал. 
12. Кардиограмма.

КЕЙВОРД
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: Якорь. Штурвал. 
Шансон. Адреналин. Орки. Финал. 
Клип. Бревно. Раб. Неуд. Набор. 
Лавра. Авиапарк. Пушка. Статика.
ПО ВЕРТИКАЛИ: Скандал. Стадо. 
Фигурист. Архетип. Опыт. Катамаран. 
Батрак. Шип. Клан. Креол. Разум. 
Расправа. Драка. Антипод.

СУДОКУ
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ОВЕН / 21.03–20.04 /
Достичь успеха на этой неделе Овнам 
помогут целеустремленность и умение 
не свернуть с пути под напором советов 
окружающих. Благоприятный период 
для перемен в профессиональной сфере. 

ЛЕВ / 23.07–23.08 /
Львам стоит тщательнее продумывать 
покупки и быть внимательнее в обраще-
нии с деньгами, чтобы избежать финан-
совых потерь. Знакомства, случившиеся 
в эти дни, откроют новые перспективы. 

СТРЕЛЕЦ / 23.11–22.12 /
Стрельцам в эти дни стоит уменьшить 
физические нагрузки и избегать всего, 
что доставляет беспокойство. Дайте себе 
возможность восстановить силы.

ТЕЛЕЦ / 21.04–20.05 /
Тельцам нужно создать для себя макси-
мально спокойную обстановку и избе-
гать стрессовых ситуаций. Проводите 
время с теми, с кем вам комфортно, 
занимайтесь тем, что больше нравится. 

ДЕВА / 24.08–23.09 /
Дев ждет весьма благоприятный период 
для карьерного и финансового роста. 
Однако для успеха в этой сфере важно 
быстро принимать верные решения. 

КОЗЕРОГ / 23.12–20.01 /
Козерогов ждет благоприятный период 
для освоения всего нового. Сейчас вы 
сможете легче усвоить любую инфор-
мацию, овладеть навыками, которые 
раньше вам давались тяжело.

БЛИЗНЕЦЫ / 21.05–21.06 /
Близнецы в этот период могут выйти 
на новый уровень доходов. При этом 
важно постараться не перегружать себя 
и не пускаться в чрезмерные траты. 

ВЕСЫ / 24.09–23.10 /
Весам стоит уделить внимание заботе 
о здоровье и физической форме. Будьте 
активнее, больше гуляйте, займитесь 
спортом. Также это подходящее время 
для избавления от вредных привычек.

ВОДОЛЕЙ / 21.01–19.02 /
Неделя готовит Водолеям ошеломляю-
щие новости и сюрпризы. Правда, и те 
и другие, скорее всего, будут приятными 
и приведут к позитивным изменениям 
в какой-то из сфер вашей жизни.

РАК / 22.06–22.07 /
Результаты недели будут зависеть от ва-
шего эмоционального настроя. Раки 
будут склонны смотреть на все песси-
мистично. Подумайте, что доставит вам 
удовольствие и поднимет настроение.

СКОРПИОН / 24.10–22.11 /
Скорпионам самое время расширить 
круг общения. Новые знакомства помо-
гут добиться поставленных целей в дело-
вой сфере, а некоторые смогут улучшить 
ситуацию и на личном фронте.

РЫБЫ / 20.02–20.03 /
Рыбам важно избегать принятия по-
спешных решений. Это благоприятный 
период для получения новых знаний, 
культурного отдыха и встреч с друзьями.

в Раке до 22 июля, 
затем во Льве

растет, в Раке до 18 июля, во Льве до 20 июля, 
в Деве до 23 июля, далее в Весах

новолуние 
17 июля, 21:31

стоп-кадр
На правом берегу реки Десна 
в Троицке можно заметить 
крокодила, который пытается 
съесть солнце, а еще гармонь 
с жар-птицей и даже «Черный 
квадрат». И это не просто арт-
объекты, а скамейки, которые 
сделали местные жители. Яркие 
лавочки особенно нравятся 
детям, которые не упускают 
возможности на них сфотогра-
фироваться. Например, как Ника 
Борисова и Оля Авсарагова 
(слева направо), которые от-
дыхают на скамейке, созданной 
по мотивам известных мест 
в Троицке. В дизайне, к при-
меру, есть гармонь — отсылка 
к ДШИ имени Михаила Глинки.

Свиная отбивная 
в сырной корочке

Ингредиенты: карбонад 400 г, лук 1 шт., 
чеснок 2 зубчика, яйцо 2 шт., 
сыр 100 г, панировочные сухари 100 г

Свиная отбивная, приго-
товленная этим способом, 
всегда получается сочной 
и ароматной (1). Нареза-
ем мясо на порционные 
куски. Каждый отбиваем 
до толщины примерно 
полсантиметра, солим 
и перчим по вкусу, на-
тираем чесноком и луком 
и посыпаем тертым сыром. 
Затем каждый кусок оку-
наем во взбитое яйцо (2). 
Далее обваливаем в пани-
ровочных сухарях и даем 
немного полежать (3). 
Растительное масло разо-
греваем со сливочным (4). 
Обжариваем отбивные 
с двух сторон до золоти-
стого цвета.

Подготовил Валентин Звегинцев 
newokruga@vm.ru
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